

20 ANS DE L'OPAC EN RDC

1^{ère} conférence - 16 juin 2021

De 11h00 à 13h00, Via Zoom

Présentation des intervenant.e.s :

Christelle Molima Bameka est doctorante en droit et rattachée au centre interfacultaire en droits de l'enfant (CIDE) de l'Université de Genève. Après quelques années d'expérience professionnelle dans le domaine de l'intervention humanitaire dans la province du Nord-Kivu (RDC), Christelle Molima a décidé de poursuivre ses réflexions sous l'angle académique. Dans le cadre de son projet de thèse, elle s'intéresse à la prise en charge judiciaire des victimes des enfants soldats à partir du moment où les enfants soldats sont libérés de leur charge militaire puis ramenés dans leurs communautés. Partant de l'étude d'un cas, la RDC, et de la collecte de données tout aussi théoriques qu'empiriques, elle s'interroge sur les interactions possibles entre deux institutions de gestion des enfants soldats coexistant en RDC (programmes DDR et justice juvénile) et sur une ouverture au droit à réparation des victimes des enfants soldats à laquelle ces interactions conduiraient. Ses centres d'intérêt sont les études en droits de l'enfant, les enfants et les conflits armés, les jeunes et la violence politique, les programmes de désarmement, démobilisation et réinsertion des anciens combattants.

Claudia Seymour est une chercheuse en sciences sociales appliquées qui a plus de 20 ans d'expérience et travaille principalement dans des environnements affectés par des conflits armés. Elle se spécialise dans la recherche sur la jeunesse, la protection, la résilience à la violence et l'éthique de l'engagement international. Elle a une grande expérience de travail avec les Nations unies et en tant que consultante en recherche pour une série d'ONG internationales et de groupes de réflexion, en particulier en Afrique subsaharienne. Elle est formatrice dans le domaine de la protection et des droits de l'homme et conférencière et animatrice de cours de maîtrise sur l'économie politique de la violence, la gestion des conflits et l'éthique de l'engagement international.

Son projet de recherche actuel, "Balancing on the margins : young people's pathways to engaging with/transforming violence", est une enquête comparative interdisciplinaire sur la manière dont les jeunes font face à la violence et lui donnent un sens, en s'appuyant sur des méthodes mixtes comprenant l'ethnographie, les récits et la pratique du yoga et du pranayama. Elle est l'auteure de *The Myth of International Protection : War and Survival in Congo*, publié par l'University of California Press en 2019. Claudia est chercheuse Senior au Centre sur les conflits, le développement et la consolidation de la paix (Institut de hautes études internationales et du développement, Genève) et chercheuse associée au département des études du développement, School of Oriental and African Studies (Université de Londres).

Sylvie Bodineau est chercheure postdoctorale Banting à l'Institut Harriet Tubman pour la recherche sur l'Afrique et ses diasporas, à l'Université York, Toronto. Après 20 ans d'expérience professionnelle dans le domaine de l'intervention humanitaire de protection de l'enfance avec l'UNICEF et diverses autres organisations, Sylvie Bodineau a décidé d'intégrer le monde académique pour penser son métier d'un point de vue critique et renforcer la collaboration entre recherche et intervention. Sa recherche de master en anthropologie traitait de la représentation des enfants soldats dans les discours des acteurs humanitaires en RDC entre 1996 et 2011 (publiée aux Presses de l'Université Laval en 2014). Sa recherche doctorale était centrée sur la praxis des droits de l'enfant, à travers l'ethnographie d'un programme de protection des Kadogos à Gemena, RDC entre 2005 et 2011. Elle poursuit actuellement un projet de recherche-action participative basé sur les arts et médias avec un groupe d'anciens enfants soldats 15 ans après leur démobilisation, et collabore avec le Partenariat de recherche sur l'esclavage conjugal pendant la guerre (CSiW).

Karl Hanson est Professeur ordinaire en droit public à la Faculté de droit et Directeur du Centre interfacultaire en droits de l'enfant de l'Université de Genève. Ses publications et ses intérêts de recherche se situent dans le champ interdisciplinaire d'études en droits de l'enfant et de l'enfance et ses publications couvrent plus particulièrement la théorie des études en droits de l'enfant et de l'enfance, le travail des enfants et les enfants travailleurs, la justice pour mineurs. Il est un des éditeurs de la revue *Childhood*. Ses enseignements sont dispensés dans le cadre du Master interdisciplinaire en droits de l'enfant (MIDE) ainsi que du Master of Advanced Studies in Children's Rights (MCR) dont il est le Directeur scientifique. Il est également Président du Comité directeur du Children's Rights European Academic Network (CREAN).

Trésor Maheshe Musole est Professeur à la Faculté de droit et Codirecteur du Centre régional de droits de l'homme et de droit international humanitaire de l'Université catholique de Bukavu où il coordonne le master complémentaire interdisciplinaire en droits de l'homme. Ses activités de recherche se situent dans le domaine du droit international (Droit international privé, droits des réfugiés, droit de la migration) ou la question des droits de l'enfant occupe une place prépondérante.